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Под микроскопом
На Урале для школ закупят прибо-
ры для обучения будущих медиков

На осНащеНие медицинских классов в десяти школах из бюджета свердловской области 
направят 90 миллионов рублей. Учебные заведения смогут приобрести оборудование для 
биологических и химических лабораторий, в том числе микроскопы, манекены — симулято-
ры пациента, 3D-атласы по анатомии человека. В регионе в 35 школах открыты медклассы. 
Проект запущен в Верхотурье, ивделе, сосьве и других отдаленных территориях.

Встретимся на том берегу
На Южном Урале отремонтировали мост, 
соединяющий две части поселка
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Инфраструктура

 Михаил Пинкус, Челябинск

На Южном Урале открыли обнов-
ленный мост через речку кусу, свя-
зывающий две части поселка ку-
синские Печи. его реконструкцию 
провели по проекту инициативного 
бюджетирования: местные жители 
проголосовали за жизненно важ-
ный объект, после чего на его соору-
жение выделили деньги из бюдже-
тов трех уровней: областного, рай-
онного и поселкового. 

как сообщили в правительстве 
региона, деревянный настил моста, 
построенного в 80-х годах прошло-
го века, практически сгнил — по-
следний раз его ремонтировали 
15 лет назад. Передвигаться по нему 
на автомобилях стало опасно. 

— Ни скорая, ни почтальоны не 
могли к нам добраться. оставляли 
машины возле моста, а дальше шли 
пешком, — рассказала местная жи-
тельница антонина каримова. — 
спасибо строителям: трудились 
даже в мороз и провели ремонт в ко-
роткие сроки.

рабочие укрепили опоры, дере-
вянное покрытие заменили на ме-
таллическое, по обеим сторонам 
поставили ограждение. теперь пе-
редвигаться стало безопасно как 
для техники, так и для пешеходов. 
После того как на торжественной 
церемонии гости перерезали тра-
диционную красную ленточку, 
местные жители прогулялись по 
обновленному мосту, проверив его 
на прочность.

Теперь местные жители могут  
без опасения прогуливаться по мосту.

Ортез вместо бикини
экспертИза

свердловский суд принял ре-
шение, которое поможет ту-
ристам разобраться, когда за-
канчивается зона ответствен-
ности страховой компании и в 
каких случаях можно взыскать 
компенсацию за травмы, полу-
ченные на отдыхе.

Пребывание в сочи закон-
чилось для уральской путеше-
ственницы длительным боль-
ничным: когда она открывала 
калитку и выходила с террито-
рии отеля, на нее внезапно на-
ехал гироскутер. татьяна по-
лучила серьезную травму по-
звоночника и вместо пляжа 
провела остаток отпуска в со-
чинской клинике, а затем пе-
реместилась в больничную па-
лату в родном городе — с авгус-
та до декабря 2020 года была 
нетрудоспособной. когда силы 
позволили, подала иск против 
турагента, продавшего путев-
ку, и туроператора, отвечав-
шего за организацию отдыха.

Дело первой инстанции слу-
шалось в Нижнетуринском 
горсуде. Пострадавшая попро-
сила компенсировать ей мо-
ральный вред — 400 тысяч руб-
лей, неполученную из-за боль-
ничного зарплату — более 
235 тысяч, а также стоимость 
лечения — 19 590 рублей. В по-
следнюю сумму, кроме ле-
карств, входила стоимость 
ортеза — устройства, поддер-
живающего травмированный 
позвоночник. Представитель 
ответчика, сославшись на ст. 9 
ФЗ «об основах туристской 
деятельности в рФ», заявил: 
туроператор отвечает за дей-

ствия (бездействие) третьих 
лиц, оказывающих услуги ту-
ристу, то есть гостиниц, пере-
возчиков, экскурсоводов, а тут 
несчастный случай, следова-
тельно, ответственность за тя-
желую травму несет рулевой 
гироскутера. к тому же если 
бы туристка распахнула ка-
литку на 180 градусов, то мог-
ла бы заметить человека, несу-
щегося прямо на нее. однако 
татьяна предоставила фото-
графии забора отеля: высота 
2,5 метра, совершенно глухой, 
что за ним происходит, не вид-
но. По ее словам, при открыва-
нии калитка полностью за-
крывает обзор.

По полису страховая сум-
ма по программе эконом-
класса составляла 250 тысяч 
рублей. Призна в с л у ча й 
страховым, компания обе-
спечила транспортировку 
пострадавшей в сопровожде-
нии врача. суд сделал вывод: 
обязательства по договору 
исполнены надлежащим об-
разом. кроме того, нет осно-
ваний для выплаты возмеще-
ния на приобретение ортеза, 
а также для наказания тура-
гента, поскольку он лишь 
продал услуги, предоставля-
емые туроператором. с него 
взысканы расходы на лече-
ние, покупку ортеза и утра-
ченного заработка, а также 
наложен штраф за несоблю-
дение в доб ровольном поряд-
ке требований потребителя 
— 327 453 рубля 88 копеек. 
Вердикт устоял в свердлов-
ском областном суде.

ольга Фаткуллина, 
свердловская область

Мнение

Судебный спор, по мнению юриста Инги Дорофеевой, подтвержда-
ет истину: отправляясь в отпуск, экономить на страховке не стоит. 
Если бы Татьяна заключила договор страхования в большем объе-
ме, чем подразумевает экономвариант, ей покрыли бы все риски, в 
том числе затраты на лечение и ортез, потерю доходов из-за нетру-
доспособности, проезд из Сочи в Екатеринбург. Да, все вынужден-
ные расходы, не предусмотренные экономвариантом, пострадав-
ший имеет право возместить за счет владельца гироскутера. Но по-
лиция не смогла его найти, и лишь то обстоятельство, что Татьяна 
получила тяжелую травму на территории отеля, дало суду основа-
ния привлечь к ответственности туроператора: организуя поездку, 
он должен гарантировать безопасные условия отдыха.  

фотофакт

Екатеринбург посетили зарубежные участники Всемирного фестиваля 
молодежи почти из 20 стран. Гости проехали на ретропоезде «уральский 
экспресс», посетили Невьянскую башню, музей военной техники, 
границу Европа—азия. Кроме того, в память о фестивале заложили 
молодежную капсулу времени.
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Почтальон снова стучится в дверь
сИтуацИя

В поселке Полетаево под Челябин-
ском обсуждают неслыханную 
новость — после года пеших прогу-
лок до почтового отделения, кото-
рые для многих пенсионеров пре-
вратились в настоящее хождение 
по мукам, доставку пенсий, кви-
танций и прессы неожиданно во-
зобновили. Почту, как в старые 
доб рые времена, теперь разносит 
по домам почтальон. а произошло 
это буквально через несколько 
дней после того, как в редакцию 
«рГ» поступила коллективная жа-
лоба полетаевцев. 

В письме за подписью двух де-
сятков пенсионеров, в частности, 
сообщалось: жителям нескольких 
улиц, в том числе инвалидам, на 
старости лет устроили «сладкую 
жизнь». Чтобы получить свои 
кровные, им приходится отправ-
ляться на почту и стоять в очере-
дях, не зная, хватит ли денег, а 
квитанции на оплату коммуналки 
разыскивать в общих стопках. 

— около года длится это безобра-
зие, — пояснил корреспонденту «рГ» 
местный житель сергей садовни-
ков. — На соседних улицах Подгор-
ной, Миасской и Зеленой то же са-
мое — почтальон их обходит сторо-
ной. обращались в почтовое отделе-
ние, но ответа не дождались. я еще с 

советских времен привык по не-
скольку газет и журналов выписы-
вать. теперь перестал — ноги жалко.

— а с пенсией вообще непонятно, 
— говорит о самом больном житель-
ница соседнего дома лариса савуш-
кина. — ее централизованно выда-
ют — по графику. Но после Нового 
года и тут перебои пошли. Прихо-
дишь в назначенный день, а пенсии 
тю-тю — уже разобрали. Мало денег 
привозят? Но есть же списки, есть 
конкретные суммы. Почему?

По словам ветеранов, возник 
какой-то заколдованный круг: те, 
кто вовремя не получил пенсию, 
приходят в другой день, а из-за них 
денег может не хватить тем, кому 
полагается по графику.

— так и ходим друг за другом. из-
девательство над пожилыми людь-
ми! — возмущаются полетаевцы.

Все эти вопросы мы направили в 
УФПс Челябинской области. ответ 
оказался весьма интересным: «со-
трудники Челябинского почтамта 
провели проверку по обращению 
жителей Полетаево. информация 
не соответствует действительно-
сти. Все пенсионеры, получающие 
деньги через почту, выплаты полу-
чили, что подтверждают платеж-
ные документы». 

Но ведь иначе и быть не могло! 
Пенсионеры пожаловались на 
сложности с выдачей пенсий, а не 

на их невыплату. Говорят, в отде-
лении провели какую-то «опти-
мизацию» и почти год экономят за 
счет здоровья людей.

Гораздо более обнадеживающей 
представляется вторая половина 
ответа из УФПс: штат отделения 
№ 456520 полностью укомплекто-
ван и «почтальоны доставляют жи-
телям пенсии, квитанции, коррес-
понденцию, периодику, товары пер-
вой необходимости».

Эту информацию «российской 
газете» в тот же день подтвердили 
местные жители:

— спасибо вашему изданию за по-
мощь! Мы даже не ожидали, что так 
быстро вопрос решится. с 12 марта 
почтальон  работает — разнес по до-
мам квитанции жкХ. и про пенсию 
сказал: больше никуда ходить не 
нужно. Зашли было на почту, а там в 
кои-то веки никаких очередей!

Добавим: в УФПс региона под-
черкнули, что никаких официаль-
ных жалоб от жителей Полетаево к 
ним не поступало. Возможно, до ру-
ководства они не доходили? а стои-
ло ему организовать проверку, и 
штат почтальонов чудесным обра-
зом укомплектовался? как бы то ни 
было, люди признательны, и мы пе-
редаем их благодарность всему поч-
товому ведомству.

Михаил Пинкус,  
Челябинская область
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Претензии к страховщикам сократились на 44 процента — стало меньше шаблонных за-
просов о неправильном коэффициенте «бонус-малус» в полисе ОСАГО, а также жалоб на 
комиссии банков при снятии вкладов и отказ в кредитных каникулах. А вот заявлений о 
переплате по микрозаймам уральцы отправили на три процента больше. В основном это 
те, кто поверил псевдоинструкциям в Сети, хотя на самом деле нарушений не было. 

Жалоб стало меньше 

В 2023-м ЦБ получил от уральцев 
7,2 тысячи обращений

Плати лицом 
екатеринбуржцы могут делать покупки с помощью биометрии

Волею судей
Право

из-за незакрытого счета в банке 
юрист не прошел конкурс на заме-
щение вакантной должности.

николай был клиентом банка с 
ноября 2020-го, однако 3 марта 
прошлого года решил закрыть все 
счета. Подробности того дня он 
хорошо запомнил: операционист, 
по его словам, распечатала заяв-
ления о закрытии счетов, в кото-

рых указала остаток — «0», и пред-
ложила николаю поставить дату 
и подпись, что он и сделал. При 
этом клиенту разъяснили: ника-
ких препятствий для закрытия 
нет. 

Казалось, николай мог забыть об 
этом моменте, если б не конкурс на 
должность судьи. Он заполнил ан-
кету в квалификационной колле-
гии, где после проверки всплыл ин-
тересный факт: кандидат не закрыл 

в том самом банке накопительный 
счет от 3 июня 2021 года с остатком 
— 18 копеек. Это обстоятельство 
стало поводом снять претендента с 
участия в конкурсе, хотя он уже 
сдал сложный экзамен. Чтобы вос-
становить справедливость, нико-
лай обратился в Ленинский район-
ный суд екатеринбурга и потребо-
вал в качестве моральной компен-
сации взыскать с банка 200 тысяч 
рублей.

на судебном заседании пред-
ставитель кредитной организа-
ции заявил: нарушений не было. 
Действительно, сотрудник банка 
обязан принять заявление, но 
правилами компании проверка 
остатка по счету не предполагает 
его участие. расторгая договор, 
клиент сам называет сумму остат-
ка и счет, куда перевести деньги. 
Кроме того, 29 июня 2023 года ему 
направили уведомление: из-за на-
личия остатка закрыть счет нель-
зя. Суд посчитал несостоятель-
ным довод николая о невозмож-
ности лично прийти в банк: для 
закрытия достаточно направить 
заявление с реквизитами почтой 
или через онлайн-приложение. 
Вердикт — права истца как потре-
бителя не нарушены, иск откло-
нен.

николай подал апелляцию в 
Свердловский областной суд, по-
яснив: 3 марта 2023 года он ото-

звал согласие на обработку персо-
нальных данных, и ему сразу же 
ограничили доступ к дистанцион-
ному банковскому обслужива-
нию. Суд второй инстанции при-
нял во внимание, что расторже-
ние договора банковского счета 
является основанием для его за-
крытия. Кроме того, вне зависи-
мости от суммы, подлежащей вы-
даче со счета, банк обязан выдать 
остаток не позднее семи дней по-
сле получения заявления клиен-
та. Судебная коллегия пришла к 
выводу: обязанность банка за-
крыть счет в установленный зако-
ном срок в связи с расторжением 
договора надлежащим образом не 
исполнена. Установив факт нару-
шения прав истца, в пользу нико-
лая взыскана компенсации мо-
рального вреда в размере 10 тысяч 
рублей.

Ольга Фаткуллина, 
екатеринбург

Кстати

Как рассказали в пресс-службе Свердловского облсуда, 
профессию судьи выбирает лишь небольшая часть опыт-
ных юристов. Причина — сложный квалификационный 
экзамен на знание законодательства и умение приме-
нять его на практике, который проходит в присутствии 
12 членов комиссии. 
По статистике последних лет лишь 50—60 процентов пре-
тендентов выдерживают подобное испытание. После эк-
замена кандидат обязан предоставить ряд документов: 
кроме традиционных — справку о доходах, расходах и 

обязательствах имущественного характера всех членов 
семьи, данные об имуществе, а также справку об отсут-
ствии заболеваний, препятствующих назначению на 
должность судьи. Соискателю могут отказать, если он не-
правильно отчитался о доходах, забыл указать счета или 
наличие криптовалюты, если родственники владеют ак-
циями зарубежных компаний, приобретенными в нару-
шение законодательства. Право пересдать экзамен и по-
вторно претендовать на должность судьи кандидат полу-
чает сразу после устранения неточностей в документах

ИнновацИИ

 Наталия Тихонова, Екатеринбург

По соглашению между операто-
ром единой биометрической си-
стемы «Центр биометрических 
технологий» (ЦБт) и свердлов-
ским минтрансом в обществен-
ном транспорте начнут внедрять 
face pay («плату лицом»). Как ожи-
дается, к концу 2024 года пасса-
жиры смогут протестировать но-
вую технологию в екатеринбург-
ской подземке. Для этого нужно 
будет зарегистрироваться в спе-
циальном приложении и привя-
зать к нему социа льную или 
е-карту. 

— реагируем на потребности жи-
телей, — прокомментировал подпи-
сание документа замминистра 
Дмитрий Брусянин.

Кроме екатеринбурга, в дорож-
ную карту, разработанную феде-
ральными минтрансом и минциф-
ры, попали еще четыре региональ-
ных центра. Первопроходцем же 
стала столица: сегодня оплата про-
езда «лицом» доступна на любой 
станции метро и Московского цен-
трального кольца, на аэроэкс-
прессе и двух региональных марш-
рутах электрички. Сервисом поль-
зуется более 330 тысяч человек, в 
день совершается 150 тысяч транз-
акций, специальным оборудова-
нием оснащена тысяча турнике-
тов. В 2024-м, по словам Жанны 
ермолиной, замначальника Мо-
сковского метрополитена по раз-
витию клиентских сервисов и ра-
боте с пассажирами, планируется 
запустить пилотные проекты на 
центральных диаметрах, а также в 
автобусах и трамваях.

— По мере роста потребности раз-
виваем инфраструктуру, смотрим, 
где она более востребована, — рас-
сказала она во время визита в ека-
теринбург.

технология распознавания лиц — 
российская разработка. Базирует-

ся на том, что биометрические дан-
ные человека уникальны: располо-
жение носа, кривизна надбровных 
дуг, расстояние между зрачками и 
т. п. Они не меняются с возрастом, 
если, конечно, не было пластиче-
ских операций и травм. Даже близ-
нецов система распознает по мини-
мальным отличиям.

Сдать биометрию пассажиры 
московского метро могут через 
приложение, привязав карту и за-
грузив фото в анфас без головного 
убора и цветных линз. Обычно 
подтверждение данных занимает 
несколько часов. турникеты с face 
pay помечены черными наполь-
ными стикерами «Оплата по био-
метрии». Встав на такой круг, вы 
попадаете в фокус камеры. Через 
несколько секунд загорается зе-
леная лампочка, створки распа-
хиваются, а стоимость билета 
списывается с карты. Быстро, 
удобно, но насколько безопасно? 

Эксперты уверяют: хакерам нет 
смысла красть биометрические 
данные. зашифрованные ключи 
хранятся на защищенных серверах. 
Они обезличены, то есть никто не 
знает ни ФиО, ни возраст, ни дру-
гую персональную информацию. 
Оборудование считывает дескрип-
тор и сравнивает его с цифровыми 
отпечатками из базы. точность вы-
сокая, близка к 100 процентам, но 
не равна им, чтобы система могла 
распознать человека, даже если он 
поменял прическу или отрастил 
бороду. затем запрос с ключом под-
тверждения отправляется на обра-
ботку в банк. Списание происходит 
через национальную платежную 
систему. 

инновация постепенно прони-
кает во все сферы жизни. так, в ян-
варе в россии состоялась первая 
ипотечная сделка через face pay. 
Первую биометрическую свадьбу 
отпраздновали на ВДнХ — молодо-
женам роману и Дарье Бабаевым, 
учителям из Воронежской области, 
не пришлось предъявлять паспор-

та, чтобы подтвердить личность. 
Кроме того, прорабатывается воз-
можность покупки билетов на по-
езд, заселения в отели и обслужи-
вания в МФЦ по биометрии.

Что уже доступно свердловча-
нам? Сервис «Оплата улыбкой» 
одного из федеральных банков. Он 
установил в регионе более 6200 тер-
миналов, из них 3000 в екатерин-
бурге, на втором месте — нижний 
тагил (500), на третьем — Каменск-
Уральский (350). Кроме того, услу-
гу внедрили в Верхней Пышме, Бе-
резовском, Арамили, заречном, 
ирбите, новоуральске и в Сухом 
Логу: в торговых сетях «Киров-
ский», «Светофор», «Пятерочка», 
«Перекресток», «Продукты «ермо-
лино», в сетевых аптеках и магази-

нах одежды и обуви. Для оплаты до-
статочно посмотреть в камеру на 
терминале. Сумму до 1000 рублей 
спишут автоматически, для более 
дорогих операций потребуется 
ввес ти код.

— использование биометрии кар-
динально меняет клиентский опыт, 
покупки становятся быстрыми и 
удобными. не надо переживать, что 
забыли кошелек или телефон дома. 
интерес к такому способу оплаты 
продолжает расти, и до конца года 
мы планируем заменить треть тер-
миналов в Свердловской области на 
биоэквайринговые, — говорит 
Влади слав Шиленко, управляющий 
свердловским отделением банка.

Чтобы передать в базу свое 
изображение и слепки голоса, не-

обходимо обратиться в аккреди-
тованные при минцифры органи-
зации: шесть банков и три ит-
фирмы. Причем необязательно 
быть их клиентом, это просто за-
щищенная точка сбора. 

— Доносим до людей простым 
языком преимущества биометрии, 
чтобы снять возражения и опасе-
ния. Самый простой аргумент — на 
тебя не оформят кредит мошенни-
ки, не украдут твои деньги, ты смо-
жешь это использовать на портале 
госуслуг, — поделился опытом Яков 
Желонкин, представитель одного 
из кредитных учреждений.

Технология оплаты покупок 
взглядом доступна на кассе 
самообслуживания.
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Дом для трудных детей
В центре Тюмени реставрируют  
водонапорную башню 

Сроки сдачи объекта неоднократно переносили. Новая дата — последний квартал 2024 года. 
Сейчас строители обрабатывают родной красный кирпич камнеукрепителем, добавляют 
кусочки взамен утраченных элементов. Башня работала как водонапорная до 1957 года, по-
сле 1965-го в нее заехал военно-патриотический клуб «Дзержинец». С ребятами с непростой 
судьбой работал почетный гражданин города Геннадий Нечаев. 

Секрет меценатов Пятковых
Сельчане пытаются спасти от сноса старинное здание из купеческого комплекса

Ситуация

 Ирина Никитина, Тюмень

В конце зимы меня добавили в 
онлайн-группу, посвященную 
спасению признанного аварий-
ным и приговоренного к сносу 
здания без охранного статуса из 
усадьбы каинско-тюменских куп-
цов Пятковых. оказалось, вирту-
альное сообщество новое, мало-
численное, но очень активное — 
публикации на краеведческую 
тему появлялись часто, одна дру-
гой любопытней. Начала читать, 
зацепилась и вот уже еду в дерев-
ню Зырянку на границе Тюмен-
ской и Свердловской областей. 
конечно, по п у ти одолевает 
мысль: зачем люди активничают в 
интернете, когда надо как мини-
мум организоваться вживую, что-
бы не допустить, раз на то пошло, 
исторической амнезии. 

— Зимой 2021 года часть дома го-
рела, потом какое-то время стояла 
никому не нужная, но, как только 
мы обратились к прежнему главе 
Успенского муниципального обра-
зования с просьбой восстановить, 
чиновники сразу составили смету 
на снос. Вот и пришло в голову со-
брать неравнодушных хотя бы так, 
продумать план действий. Считай-
те нашу группу файлообменни-
ком — будем копить и анализиро-
вать полезную информацию, — с 
ходу объяснил староста храма в 
честь мучеников Флора и Лавра в 
Зырянке игорь Юрьев.

Что это за объект такой, раз не 
дает покоя ни одной из сторон, и 
можно ли наконец прийти к согла-
сию без партизанства? 

От лучшей до неприметной

Уместно рассказать о феномене 
деревни Зырянки. В прошлом году 
ей исполнилось 400 лет — не намно-
го младше Тюмени, в 40 километ-
рах. В конце XIX века здесь насчи-
тывалось 136 дворов и почти 600 жи-
телей — солидный населенный 
пункт, считался центром зарожде-
ния пчеловодства в Западной Сиби-
ри, а самым заметным его звеном 
была огромная усадьба купеческой 
пары ивана Дмитриевича и Ната-
льи Венедиктовны Пятковых. 

Чета приехала в Зырянку из горо-
да каинска Томской губернии (сей-
час куйбышев Новосибирской об-
ласти). Торговые дела вела на роди-
не, а в деревеньке, в каменных хоро-
мах, выкупленных у основателя 
Жабынского судостроительного за-
вода ивана игнатова, развивала 
лучшее учебное заведение края (за-
свидетельствовано в 21-м номере 
«Тобольских епархиальных ведо-
мостей» от 1 ноября 1896 года). «Во 
второклассной учительской школе 
ежегодно обучали 54 будущих пе-
дагога, подобных в губернии было 
всего пять. В этом же комплексе зда-
ний находилась образцовая церков-
но-приходская школа для 57 дере-
венских детей. Все действовало без 
государственной поддержки и толь-
ко благодаря заботе местных попе-
чителей», — пишет член Союза жур-

налистов россии краевед Владимир 
калининский. огромная школа с 
двумя отделениями, свой участок 
пахотной земли в пять десятин, сад 
и огород, пасеки, где работал выда-
ющийся народный учитель кон-
стантин Хавский, высшие оценки 
при аттестации учащихся инспек-
торами со всей страны по учебным 
предметам, домоводству, животно-
водству, огородничеству, пчеловод-
ству, выпускники нарасхват — даже 
спустя век с лишком никто так и не 
разгадал секрет «предприятия» 
Пятковых, на которое они жертво-
вали огромные деньги. 

В советское время Зыряновскую 
школу для наставников и крестьян-
ских ребятишек преобразовали в 
Высшее начальное училище. Потом 
в этих стенах размещались воен-
ный госпиталь, школа-интернат для 
сирот, коррекционное заведение.

— к нашему времени от того на-
следия остались фактически два 
строения на современной улице 
Механизаторов: в одном храм, к 
нему добавлен современный при-
строй, в другом сделали квартиры, 
которые жильцы вскоре привати-
зировали. Три года назад сгорело 
одно жилое помещение, пострадала 
общая крыша, но стены-то толщи-
ной почти в метр, пол целый, внизу, 
говорят, есть огромные подвалы. 
Людей тогда расселили, здание бро-
сили. когда мы засуетились с ре-
ставрацией, администрация про-
вела оценку. В итоге его признали 
аварийным. Убрать планируют в 
этом году, технику могут подогнать 
в любой момент. Наша миссия — 
спасти шедевр народного образова-
ния и сибирского меценатства, — 
рассказывает игорь Викторович. 

Страсти по памятнику

Выяснилось, что в конце прошло-
го года Юрьев, минуя ближайшую 
инстанцию, обращался к депутату 
облдумы оксане Величко с прось-
бой посодействовать в признании 

остатков комплекса достойными 
возрождения. На депутатский за-
прос в администрации Тюменского 
района ответили следующее: «Зда-
ние является собственностью 
Успенского Мо, после пожара при-
знано аварийным и подлежащим 
сносу. кроме того, не является 
включенным и/или выявленным 
объектом культурного наследия 
регионального значения. Таким об-
разом, основания для его сохране-
ния и реставрации у органов мест-
ного самоуправления отсутству-
ют, но заинтересованное лицо впра-
ве инициировать проведение ис-
следовательских работ». После от-
каза староста и создал группу в ин-
тернете для объединения едино-
мышленников. 

— Никогда прежде жители Зы-
рянки особо не волновались по по-
воду охранного статуса усадьбы, а 
теперь вот… Что странно, в адми-
нистрацию не идут, писем не пи-

шут, не звонят, зато создали канал, 
друг с другом совещаются, втихую 
раздувают огонь, журналистов зо-
вут. обращаюсь к инициативной 
группе: подавайте заявление хотя 
бы от руки, предоставляйте какие 
угодно доказательства. Все напра-
вим в профильный региональный 
комитет. Мы же не вандалы сно-
сить, как только снег сойдет, — от-
ветил в беседе с корреспондентом 
«рГ» глава Успенского Мо Алек-
сандр кирьенко. 

— Но ведь по экспертизе, кото-
рую вы заказали, здание требуется 
именно убрать. Тогда какое заявле-
ние остановит этот процесс? — ин-
тересуюсь у чиновника. 

— Да, объект уже не восстано-
вить, но, например, можно как-то 
использовать частично… Надо сна-
чала доказать значимость, потом 
найти инвесторов, в общем, нащу-
пать правильный путь. Всем вме-
сте, а не разными группками. 

В пресс-службе Тюменского 
райо на подчеркнули: в самой Успен-
ке для восстановления дома купцов 
Амоса и ксенофонта Пушниковых, 
которое долго стояло в полуаварий-
ном состоянии, кирьенко нашел 

средства. Может, и тут получится? 
Зыряновские активисты, кстати, 
рассуждают: в деревне уместно сде-
лать музей «купеческий дом», что-
бы проводить встречи школьников 
с героями региона, организовывать 
выставки художников, смотреть 
исторические фильмы. Зырянка — 
одна из старейших деревень Тюмен-
ского района, а хранилища ее исто-
рии нет — к 100-летию школы собра-
ли приличный архив, а потом все 
пропало… 

Крючки и зацепки

как порой мы бездумно отно-
симся к тому, что имеем. Возможно, 
зыряновцам бы пригодились утра-
ченные папки с документами. 

Сидим с прихожанами за боль-
шим столом в пристройке храма в 
честь мучеников Флора и Лавра. 
После службы следует трапеза — 
все по букве. разговоры то неспеш-
ные, то эмоциональные. 

Эльвира ринг, в прошлом школь-
ный библиотекарь, сетует: надо 
было в юности не отмахиваться от 
стариков, а больше расспрашивать. 
Мол, под усадьбой могут быть под-
земные ходы, где чеканили золотые 
монеты. игорь Юрьев добавляет: в 
домах в Зырянке угадывается сход-
ство со строениями «короля сибир-
ских рек» ивана игнатова на Цар-
ской пристани в Тюмени. кстати, 
пока неясно, сам ли он курировал 
стройку в деревне или купил гото-
вое — точное время появления за-
имки неизвестно. 

коль речь об игнатове, дальше 
ниточка ведет к… Михаилу При-
швину — сыну младшей сестры куп-
ца. В Тюмень племянника вывезли 
после исключения из Елецкой гим-
назии за ссору с философом розано-
вым и с 1889-го по 1892 год устрои-
ли в Александровское реальное 
училище. раз зыряновская усадьба 
была продана Пятковым ближе к 
1896 году, есть подозрение, что Ми-
хаил Михайлович там бывал, как 
любитель всего живого бродил по 
окрестным лесам, напитывался 
впечатлениями… 

Вот такие дела. Легко сидеть за 
баррикадами с общественной и 
чиновничьей стороны, обвиняя 
друг друга в равнодушии или не-
чистоплотных мотивах. А рабо-
тать кто будет? Продуктивно, все-
сторонне, грамотно, обязательно 
в диалоге. «рГ» намерена следить 
за развитием событий. Надо бы 
внимательно почитать пришвин-
ские дневники и изучить «каще-
еву цепь», где создан образ игна-
това, получившего лестное про-
звище «Самый высший». 
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Краевед, экскурсовод Владимир Полищук советует не-
медленно идти в архивы, музеи, библиотеки и копать до 
седьмого пота. Возможно, неопровержимые доказатель-
ства исторической важности усадьбы и правда придут че-
рез «певца природы» Пришвина, а дальше можно развер-
нуться в каком угодно направлении.
— Литературный туризм у нас мало представлен, но неко-
торые элементы, к счастью, начинают появляться. В фев-
рале специалисты библиотеки имени Пришвина провели 
замечательную экскурсию «Пришвинскими тропами» по 

местам, связанным с пребыванием писателя в Тюмени.  
В конце мая в городе появится памятный знак синичке — 
будет еще одна точка на, возможно, постоянном маршру-
те. Зырянку в Тюменском районе подтянуть бы! В туризме 
есть такое понятие, как мифологизация местности. Сей-
час доподлинно неизвестно, гостил ли Михаил Михайло-
вич у дяди в Зырянке. Но пусть сначала докажут, что его 
там не было! Правительство ставит понятную задачу: ре-
бята, дрейфуйте в сторону узнавания своей страны. За 
чем же дело стало?! — рассуждает Полищук.

Житель Зырянки Игорь Юрьев: 
разве прежних заслуг школы 
недостаточно, чтобы признать ее 
памятником регионального значения? 
О достижениях центра народного 
образования из номера в номер писали 
«Тобольские епархиальные ведомости».

Зырянка считалась
центром 
зарождения 
пчеловодства 
в Западной Сибири
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В объективе — Крым
В библиотеке Белинского показа-
ли фотографии Бориса Рябинина

Снимки были сделаны известным уральским писателем, публицистом и общественным 
деятелем в 1932 году во время поездки в крым. Они хранятся в Центре документации обще-
ственных организаций Свердловской области и широкой публике представлены впервые. 
По словам Бориса Степановича, красота крымских пейзажей произвела на него огромное 
впечатление, и именно фотоискусство заставило обратиться к литературному творчеству.

«Праздник»  
на нашей улице
как музейные реставраторы сохраняют  
«живую плоть истории»

РепоРтаж

 Марина Порошина, Екатеринбург

Реставрационно-хранительский 
корпус Екатеринбургского музея 
иЗО похож и на режимный объект, 
и на мастерскую, и на элитную по-
ликлинику без очередей. Доступ 
посторонним закрыт, для каждого 
музейного предмета созданы осо-
бые условия, смонтированы специ-
альные системы вентиляции и по-
жаротушения, климатические 
уста новки и даже теплый дебарка-
дер для выгрузки экспонатов.

Преисполнившись должного по-
чтения, мы проходим вслед за заве-
дующим реставрационными ма-
стерскими Андреем Брагиным в его 
рабочее пространство: вытяжной 
шкаф, промывочная ванна, пароге-
нератор, бормашина с насадками, 
слесарный уголок и множество не-
понятных инструментов, а кроме 
того, чугунный рак с оторванной 
клешней, крестьянка на лошади, по-
терявшая грабли вместе с рукой… 
Тут я допускаю ошибку — поглажи-
ваю проржавевший металлический 
квадрат, за что получаю выговор от 
Брагина. Это только кажется, что на 
столе лежит чугунная пластинка, 
грубо отпиленная от печной двер-
цы. Говорят, мастера работают с жи-
вой плотью истории, поэтому рука-
ми ни к чему прикасаться нельзя. 
Брагин знает, насколько хрупок и 
капризен бывает чугун.

О тонкостях реставрации этого 
металла завмастерскими может 
прочитать целую лекцию, после ко-
торой слушатели другими глазами 
посмотрят и на знаменитый чугун-
ный павильон, и на годами собира-
ющую пыль на домашней полке фи-
гурку Дон кихота. но мы пришли в 
музей по другому поводу. нынеш-
ней весной зрителям представили 
проект «В новом свете. музейные 
произведения после реставрации». 
Серия моновыставок покажет про-
изведения, прошедшие обновление 
разной степени сложности, и в дета-
лях познакомит с работой специа-

листов, благодаря которым музей 
сохраняет жизнь своих экспонатов.

Первым из них стало полотно Са-
муила Адливанкина «на стройке 
Уралмаша», написанное в 1932 году. 
на фоне первых экскаваторов ху-
дожник изобразил молодую жен-
щину… с лопатой. Позитивный об-
раз работницы в меру монумента-
лен и при этом не лишен очарова-
ния, говорят искусствоведы. Сопро-
водительные материалы расскажут 
обо всех этапах реставрации — от 
укрепления красочного слоя, устра-
нения деформаций и удаления за-
грязнений до покрытия лаком и то-
нирования, и посетители смогут 
сравнить облик картин до и после.

Еще один экспонат сражает сво-
ей необычностью и титаническими 
размерами: глаз не оторвать от это-
го, по определению директора му-
зея никиты корытина, «визуально-
го пиршества и торжества пласти-
ки». майоликовое панно «Празд-
ник» скульптора исидора Фрих-
Хара размером 320 на 218 сантиме-
тров состоит из 49 фрагментов: 
люди в национальной киргизской 
одежде, ряды конницы, пасущиеся 
на фоне гор стада и парящие орлы. и 
лик генералиссимуса сияет среди 

алых стягов. Торжество, давшее на-
звание панно, — день выборов депу-
татов Верховного Совета СССР, пер-
вых в стране парламентских выбо-
ров, проведенных после принятия 
конституции 1936 года. Да, та са-
мая «живая плоть истории».

— С момента поступления в фон-
ды музея в 1946 году панно ни разу 
не выставлялось, все фрагменты 
имели какие-то проблемы — от за-
грязнения до сколов и утрат глазу-
ри, — рассказывает Андрей Брагин. 
— Художник-рестав ратор Ольга Ту-
берозова трудилась над восстанов-
лением тридцать с лишним лет.

Такой объект требовал больших 
пространств, оборудования и до-
статочного количества компетент-
ных рук, что стало возможным 
только после открытия Рестав-
рационно-хранительского корпуса. 
минувшей осенью обновленное 
панно произвело фурор на выставке 
«Сопряжение форм. Русская скуль-
птура. ХХ век» в петербургском ма-
неже, а также вошло в шорт-лист 
премии Art Newspaper Russia в но-
минации «Реставрация года». но 
самое главное — великолепный экс-
понат наконец занял свое место в 
музейном зале в Екатеринбурге.

Майоликовое чудо состоит из 49 отдельных фрагментов. 

Екатеринбургский баскетбольный клуб «уралмаш» взял 
историческую для себя бронзу в Финале четырех Кубка россии. В 
матче за третье место уральские спортсмены одолели столичный 
МБа — 82:70. В финале встретились «Зенит» (Санкт-Петербург) и 
прошлогодний обладатель трофея «Пари НН» (Нижний Новгород). 
результат — 64:55 в пользу питерских баскетболистов.
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Штраф вдогонку
пРодолжение темы

Председатель Ск РФ взял под 
личный контроль расследова-
ние дела о халатности сотруд-
ников ГиБДД камышлова, не 
оказавших помощь дальнобой-
щику Роману кочурову, кото-
рый несколько часов на их гла-
зах угасал от инсульта. После 
сообщений Сми, в том числе 
«РГ», о вопросах к следствию 
Александр Бастрыкин пору-
чил и. о. руководителя регио-
нального СУ представить пол-
ный доклад.

напомним: ЧП произошло 
5 января на трассе Екатерин-
бург — Тюмень. Водитель фуры, 
попавший в ДТП, четыре часа 
пролежал в холодной кабине, 
дожидаясь медицинской помо-
щи. Автоинспекторы решили, 
что дальнобойщик пьян, и не 
стали вызывать скорую. Зато 
оформили два протокола: за 
непристегнутый ремень и не-
правильную парковку. 

Сообщения о штрафах на 
2,5 тысячи рублей пришли в 
личный кабинет на портале 
гос услуг, когда Роман был в ре-
анимации. Ошибка, подумали 
родные. Слишком дико выгля-
дит: вместо помощи сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов выписывают штрафы. но 
дикость оказалась реально-
стью: на днях семье дальнобой-
щика передали протоколы. В 
документах указаны фамилии 
инспекторов, тем не менее уго-
ловное дело о халатности до 
сих пор бесфигурантное.

Адвокат семьи Сергей Тете-
рин уверен: конкретных ви-
нов ных намеренно не называ-
ют, чтобы «не портить им 
жизнь». По мнению юриста, 
помимо халатности в действи-
ях сотрудников ГиБДД про-
слеживаются признаки пре-
ступления по статье 125 Ук 
РФ — оставление в опасности.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

фотофакт

С мигалкой до роддома
поступок

Челябинские полицейские 
спасли беременную женщину, 
у которой на трассе начались 
роды. Спустя несколько меся-
цев она написала письмо в ГУ 
мВД региона, в котором побла-
годарила инспекторов ДПС.

«Около половины шестого 
утра я двигалась на «мазде» по 
трассе Челябинск—курган, 
спешила в роддом, — рассказа-
ла молодая мать Ольга Абдра-
химова. — Увидев патрульную 
машину ГиБДД, остановилась 
и попросила о помощи, так как 
управлять автомобилем в та-
ком состоянии уже не могла».

Оценив ситуацию, полицей-
ские пересадили роженицу на 
пассажирское сиденье. Один 
из сотрудников сел за руль ее 
машины, а другой отправился 
вперед на патрульном автомо-
биле c мигалкой.

«Всю дорогу инспектор 
спрашивал меня о самочув-

ствии, проверял, не теряю ли я 
сознание, и просил немного по-
терпеть. на тот момент у меня 
уже открылось кровотечение и 
становилось все хуже, — делит-
ся Ольга. — Дорога заняла всего 
15 минут, и меня передали в 
руки врачей. А вскоре на свет 
появился мой сын».

Впоследствии врачи рас-
сказали молодой маме: счет 
шел на минуты, и, задержись 
она в пути, спасать было бы 
некого.

«Сейчас все хорошо, малыш 
рядом, он родился на два меся-
ца раньше срока, но растет здо-
ровеньким и умненьким маль-
чиком», — написала Ольга и по-
просила поощрить сотрудни-
ков областного полка ДПС 
ГиБДД по Челябинской обла-
сти старшего лейтенанта Васи-
ля Жиганшина и лейтенанта 
Эрика Хакимова за неравноду-
шие и профессионализм. 

михаил Пинсус, 
Челябинск
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андрей Брагин знает, насколько хрупок и капризен бывает чугун.

Т
А

Т
ь

я
н

А
 А

н
Д

Р
Е

Е
В

А


